

Allí residían todas las formas de la dolencia, pero especialmente las más usuales, la lepra lepromatosa y la lepra tuberculoide. Por sus pasillos se veían transitar enfermos con nódulos lepromatosos originando las facies leoninas de la lepra lepromatosa, carcomidas sus narices y sus orejas, amputados sus dedos, manos y brazos, o engrosados sus nervios periféricos con manchas insensibles y anestesiadas al pinchazo de una aguja por la lepra tuberculoide. La invasión de los nervios periféricos les impedía la percepción del dolor, el calor o el frío, así que los infectados solían cortarse o quemarse sin que el cuerpo transmitiera alarma alguna; además, la bacteria causaba debilidad muscular y los dedos adquirían la forma de grotescas garras. En ciertos casos la lepra también afectaba los órganos internos y las mucosas, y eran notorias las reacciones lepromatosas que encamaban al paciente con episodios inflamatorios agudos de origen inmunoalérgico. También llamadas reacción de Jopling II o eritema nodoso leproso, interrumpían el curso crónico e insidioso de la enfermedad siendo un agregar más miseria a la miseria del misérrimo... Sus manifestaciones clínicas polimorfas generaban compromiso del estado general, lesiones cutáneas, neurales, oculares y viscerales: fiebre, anorexia, apatía, cefalea, depresión y tristeza, poliartralgias, neuralgias, adenomegalias generalizadas y edema que predomina en los miembros inferiores. Aquella única visita se me antojó a la vez fascinante y dolorosa, al ver a aquellos reclusos de la fatalidad cuyos apretados zapatos era incapaz de calzar...

En la década pasada, tuve al Maestro Convit como paciente en varias ocasiones y compartía ese privilegio con el doctor Dimas Hernández mi admirado compañero de cátedra, a quien consultaba al mismo tiempo que lo hacía conmigo como para sopesar opiniones: a ninguno de los dos nos hacía caso, se salía con la suya y hay que decirlo, siempre tenía la razón...

Invariablemente muy respetuoso y humilde me hacía llamar con su camarera a mi sala del Hospital Vargas, e inmediatamente, en cuanto me disponía a ir a su oficina del Instituto de Biomedicina, ya él había bajado y se encontraba a la vera de mi puerta,

-“Maestro, —le reclamaba suavemente— ¿Por qué se tomó la molestia de bajar y no esperó a que yo subiera?”.

Y con sus ojos azules de mirada huidiza, viendo los numerosos pacientes agolpados en la pequeña sala de espera adyacente a mi Unidad, me decía,

-“Es que no quería importunarlo, doctor Muci... Usted siempre está muy ocupado”, era esa su respuesta y generalmente quedábamos en vernos en mi consultorio esa misma tarde o al día siguiente.

Aunque no era un paciente de esos que llamamos fácil, siempre le agradecí su confianza y dilección para con mi persona. Lamentamos su largo alejamiento social y académico inducido por la avanzada edad y por una enfermedad mortificante inmerecida.

---

Gac Méd Caracas 2013;121(3):255-259

## Ego vs. amor por sí mismo Otra perspectiva. Segunda parte.

Dr. Miguel A Römer

e-mail: maromerstex@gmail.com

*NO ES AGRADABLE LA  
VERDAD DIVULGAR,  
Y HASTA PELIGROSO PUEDE  
RESULTAR.*

*POR DIVULGARLA  
CRUCIFICARON A JESÚS.  
POR ELLO, QUIENES LA  
CONOCEN... PREFIEREN  
CALLAR*

*TAMPOCO ES AGRADABLE  
CONOCERLA, ENFRENTARLA,  
PREFERIBLE ES IGNORARLA.  
¿SERÁ POR ELLO QUE EL  
MUNDO ANDA COMO ANDA?*

### ANTARES

*El amor, en el más amplio sentido  
de la palabra,  
absolutamente incompatible es...  
con el ego y con la mente.*

Ambos son también el obstáculo,  
para conocernos a nosotros mismos.  
Solo en soledad esto puede ocurrir.

Es que en soledad,  
en ausencia de los demás, ante quienes  
presumir...  
el ego deja de existir.

Nuestro verdadero SER es inmortal,  
parte del universo, de Dios, de la conciencia  
universal,  
del amor infinito y eterno.

Pero, tal como dijimos,

llegar a él solo se puede lograr,  
sin el ego... sin la mente,  
al máximo conscientes.  
Lo cual solo es posible, a través de la  
meditación,  
al estilo oriental.

Sin ego,  
la aceptación, los reconocimientos mundanos  
dejan de tener valor alguno,  
y las ofensas... en el vacío; se pierden,  
solo la compasión queda.

Pero esto va mucho más allá.  
Quien en sí mismo su felicidad consigue,  
no le interesarían...  
*las felicidades materiales,*  
que los industriales y comerciantes...  
a diario ofrecen.

Por ello, a la sociedad actual... no le conviene,  
que a nosotros mismos nos amemos.  
Es que así dependeremos,  
del amor, de la aceptación,  
que sus dirigentes... a bien tengan  
dispensarnos,  
y de los bienes materiales innecesarios,  
que en cantidades fabulosas se producen.

Nos guste o no,  
esta civilización moderna,  
especialmente en el mundo occidental,  
se esfuerza...  
en la inmadurez de sus integrantes propiciar.

Solamente al hombre maduro, en libertad  
absoluta,  
solo consigo mismo, sin interferencia externa  
alguna,  
en silencio,  
le será posible... percibir el universo dentro de  
sí,  
y la vigencia de esas leyes, eternas e

inmutables,  
que lo rigen.

Y logrará descubrir  
... que es capaz de amar a Dios...  
a sí mismo  
... y a todo lo creado:  
al sol, a la luna y las estrellas,  
al mar, a los bosques y los ríos,  
a los pájaros, las mariposas y los vientos...  
hasta a las piedras.  
Es que es UNO con el universo.

En ese grupo habría que incluir,  
a quienes de manera decisiva... con su poder  
creativo,  
al florecimiento de la cultura contribuyeron.  
A los artistas, filósofos, pensadores, místicos.

De muchos de ellos de podría decir, que se  
desenvolvieron  
... como si hubiesen sido, mensajeros del más  
allá  
... que su mandato cumplieron...  
aun en medio de la pobreza y la adversidad.

Sin derramar sangre...  
hacia alturas sublimes, hacia la verdad eterna y  
universal  
¡senderos trazaron!

Eso...  
una persona inmadura,  
ni siquiera lo puede vislumbrar.

El inmaduro trata de construir su mundo,  
buscando poder... corriendo tras los bienes  
materiales.

Allí  
... el amor verdadero, desinteresado...  
no existe... brilla por su ausencia.

*Es que quien de amor por sí  
mismo carece,  
¿cómo podrá dar lo que no tiene?  
“Ama a tu prójimo... COMO A TI  
MISMO”*

Pero el problema está,  
en que quienes tienen en sus manos,  
los hilos de la civilización, los políticos,  
son los más inmaduros, con el ego más grande;  
con la más grande carencia de amor.

**Ellos no son culpables de ser  
como son.**

¿Cómo podrían serlo, si otra cosa no han  
conocido?  
¿Si es lo que les han enseñando, lo que han  
aprendido?

Ser político y amarse a sí mismo,  
es algo absolutamente imposible.

La natural tendencia del ego... es a crecer,  
a acaparar cada vez más poder, más riquezas,  
eventualmente, quitándosela a los demás... sin  
compasión,  
y expoliando a la madre tierra,  
sin mirar las consecuencias.

Inmensas sumas los políticos invierten,  
en armas y maquinarias de destrucción;  
en armas de destrucción masiva, cargadas de  
odio.

Al amor no lo conocen, pero sí... al odio.

Ciertamente... la agresión es innata en el  
hombre,  
como en los animales.

Se necesita para lo necesario adquirir,  
para subsistir:  
para defenderse, para comer... y hasta para  
aparearse.

## EGO VS. AMOR POR SÍ MISMO

Pero al hombre se le dio el conocimiento... y el amor;  
la capacidad de amarse a sí mismo...  
y de amar a los demás.

Los inmaduros, no han entendido el mensaje.  
Los poderes recibidos...  
han sido prostituidos.

Más allá de cubrir necesidades,  
de ellos se abusa... sin límites.  
Y el menosprecio al otro... el lugar ocupa.  
del amor, que no conocen

Soñando  
...cuenta no se han dado...  
de que una bomba de tiempo están  
desarrollando;  
que más pronto que tarde... explotándole en la  
cara,  
los habrá de despertar.

También de afuera,  
una pandemia gripal, por ejemplo,  
o un terrible huracán o terremoto  
al despertar... podría llevar.

Se olvidan  
... que todo el mal que hagamos...  
de una manera u otra  
...hacia nosotros se habrá de revertir.

El despertar a la realidad verdadera,  
muy doloroso... terrible podría ser.

Cuando ocurre una tragedia de grandes  
proporciones  
...el ego desaparece:  
... ante la miseria de todos...  
no tiene ante quien presumir  
y el SER que es amor florece.

Incondicionalmente  
los unos a los otros nos ayudamos  
¡pasamos a ser hermanos!

Quienes han despertado... son millones:  
Los sobrevivientes de las guerras,  
de los campos de concentración,  
quienes han sufrido mutilaciones importantes,  
los portadores de enfermedades incurables, etc.,  
etc..

Pero no tienen voz... tampoco voto

¿Cuál puede ser... el destino de un mundo,  
en manos de seres inmaduros, egoístas, sin  
amor?

Es que la realidad, la verdadera,  
¡de conocerla... en capacidad no están!

Viven en un sueño permanente.  
Solo sin ego y sin mente, es posible.  
ser consciente... despierto a plenitud estar.

*De acuerdo a lo expuesto  
...el Homo sapiens sapiens...  
un mamífero divino  
...a pasos agigantados está siendo superado...  
por el Homo sapiens insensatus  
...un mamífero capaz de odiar...  
capaz de una crueldad  
...que el más feroz de los mamíferos...  
¡no conoce!*

\*\*\*

No ha sido nuestra intención  
...simplemente analizar una irreversible  
situación ...  
que no tiene solución.  
Camino a un abismo vamos  
... hacia nuestra propia destrucción.

De arriba ninguna solución vendrá.

Pero...  
quizás, este análisis... de algún provecho  
podría ser,  
dando a conocer...  
a nivel de nuestros círculos de influencia,  
la importancia del amor por sí mismo.  
Y podría ser  
...que más de uno a cultivarlo se sienta  
motivado...  
en aras ¡de su propia felicidad

Para terminar,  
copiaremos algo, que escribimos en otra parte.  
“La persona que habrá de vivir contigo... toda  
tu vida,  
eres TU.  
Procura su amistad.  
¡ámala!  
Solo en ella... tu felicidad la podrás encontrar.

---

Gac Méd Caracas 2013;121(3):259-260

## La Gaceta Médica de Caracas hace 100, 50, 25 años

Dr. J M Avilán Rovira

Individuo de Número

### Julio-Septiembre de 1913

En el número 13 del 15 de julio de 1913 se publicó el informe del doctor Elbano Barazarte de **Una epidemia de saturnismo** en los bebedores de aguardiente de caña, que había presentado el pasado 30 de junio del mismo año. Según el ponente la epidemia ocurrió en los estados Trujillo, Lara y Portuguesa, durante los años 1910 a 1912. La enfermedad fue en algunos casos mortal, en otros dejando secuelas paralíticas y en casi todos los enfermos se presentaron dolores atroces en el vientre. El doctor Barazarte llegó a la zona en noviembre de 1912 y se enteró de la versión de la ocurrencia de la enfermedad del “cólico”, nombre con el cual designaban la enfermedad. Los médicos locales la diagnosticaban como cólico hepático, cólico nefrítico u obstrucción intestinal.

Los habitantes atribuían la dolencia al consumo

de aguardiente. Según un campesino “el miche que sacan ahora hace daño a las tripas”. Con ese nombre distinguían al aguardiente de caña con esencia de anís. El autor refiere que la situación excitó poderosamente su imaginación y deseaba llegar al conocimiento de la verdad, lo cual como veremos llegó a cumplirse. Describe detalladamente los resultados de sus observaciones de los pacientes que atendió. Sus sospechas se confirmaron con el hallazgo de la presencia del borde gris gingival, característico de la intoxicación crónica con el plomo. Señala que “A esta observación hubiéramos deseado agregar un análisis químico del aguardiente ingerido por los enfermos, pero no fue posible por la falta de recursos de laboratorio”. A esto agrega que “No obstante veremos, que si esto era importante para ilustrar mejor la materia, no fue indispensable para llegar a